
CONSELHO CURADOR DA FEAM 

Ata da 39ª Reunião Ordinária – 26/05/2021 

 
Em 26 de maio de 2021 às 10 horas e 05 minutos, reuniu-se o Conselho Curador da 1 

Fundação Estadual do Meio Ambiente (FEAM), em Belo Horizonte, em reunião virtual 2 

por meio da plataforma meet no endereço hps://zoom.us/j/95945619809. A reunião 3 

contou com a presença dos seguintes conselheiros: a suplente da Secretária de Estado de 4 

Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável e Secretária Executiva da Semad, Sra. 5 
Valéria Cristina Rezende, que presidiu a reunião; o Secretário Executivo do Conselho 6 

Curador e Presidente da FEAM, Sr. Renato Teixeira Brandão; a suplente do Secretário 7 
de Estado da Fazenda, Sra. Elisa Vieira Marques Brigagão Dias; o suplente do 8 

Secretário de Desenvolvimento Econômico, e Chefe de Gabinete o Sr. Cláudio de Paiva 9 
Ferreira; a suplente da UFMG pelo Departamento de Engenharia Hidráulica e Recursos 10 

Hídricos/EHR - segmento Comunidade Acadêmica com sede no Estado, Sra. Letícia 11 
Santos de Lima; o titular da Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental 12 

– seção Minas Gerais, Sr. Rogério Pena Siqueira, e a suplente do Conselho Regional de 13 
Química, Sra. Ana Luiza Dolabela de Amorim Mazzini, ambos do segmento Entidades 14 

de Classe de Profissionais Liberais Ligadas à Proteção do Meio Ambiente e Recursos 15 
Hídricos; o titular Sr. Afonso Henrique Ribeiro, o titular Sr. Antônio Carlos Rosa e a 16 

suplente Sra. Ivone Barbosa de Souza, representantes dos servidores da FEAM; o titular 17 
Sr. Ronaldo Vasconcellos Novais, pela Organização Ponto Terra - segmento Entidades 18 

Civis Ambientalistas Constituídas no Estado e Inscritas no Cadastro Estadual de 19 
Entidades Ambientalistas/CEEA; o suplente Sr. Luis Márcio Vianna da Federação das 20 

Indústrias do Estado de Minas Gerais - segmento Entidade Estadual Representativa do 21 
Setor Econômico  22 

Assuntos em Pauta: 1 - ABERTURA. A presidente do Conselho Sra. Valéria Cristina 23 
Rezende, que na ocasião estava substituindo a Secretária de Estado de Meio Ambiente e 24 

Desenvolvimento Sustentável, Sra. Marília Carvalho de Melo declarou aberta a reunião 25 
ordinária do Conselho Curador da FEAM, e após verificado o quórum e confirmadas as 26 

presenças por meio de chamada nominal, passou aos assuntos da pauta. 2 - EXAME E 27 
APROVAÇÃO DA ATA DA 1ª REUNIAO EXTRAORDINÁRIA DE 13/03/2020. 28 

A Presidente do Conselho Curador da FEAM, Sra. Valéria Cristina Rezende, colocou 29 
em votação a ata e abriu espaço para qualquer destaque, manifestação ou alteração. Não 30 

havendo sugestão de alteração, foi colocada em votação, quando manifestaram-se pela 31 
abstenção os senhores: Rogério Pena Siqueira, Letícia Santos de Lima, Antônio Carlos 32 

Rosa, Ronaldo de Vasconcellos Novais e Luis Márcio Vianna, por não estarem 33 
presentes naquela reunião de 2020. Sra. Valéria declarou aprovada a ata. 3 - 34 

DELIBERAÇÃO DE CONTAS DE 2019 DA FUNDAÇÃO ESTADUAL DO 35 

MEIO AMBIENTE - A Presidente do Conselho convidou o Sr. Thiago Higino Lopes 36 

da Silva, Diretor de Administração e Finanças da FEAM para apresentação do assunto. 37 
Os Conselheiros receberam a apresentação previamente. Sr. Thiago iniciou informando 38 

que os recursos arrecadados em 2019 foram da casa de 216 milhões de reais, oriundos 39 
de multas ambientais e da Taxa de Fiscalização - TFAMG, seguido da dívida ativa não 40 

tributária. Em 2019, fatos atípicos elevaram a arrecadação em quase 4 vezes o previsto, 41 
em razão do pagamento da multa da Vale, de 99 milhões e as 12 parcelas da multa da 42 

mineradora Samarco, totalizando quase 30 milhões, além dos 4 milhões do Programa 43 
Regularize, relativo ao pagamento dos empreendedores inadimplentes de 2017/2018. O 44 

comparativo de evolução de receitas arrecadadas considerou os anos de 2015 a 2019. 45 
Em 2018 foi arrecadado 107 milhões e em 2019, 216 milhões. A TFAMG também teve 46 

valores crescentes. Houve diminuição dos valores relativos ao licenciamento, tendo em 47 



vista que agora esta arrecadação fica com a Semad. Sobre as despesas, ressalta as 48 

transferências de 14 milhões para a Semad e para a PMMG, e de 60 mil para o TJMG, 49 
referente ao convênio de custas judiciais. Sobre as despesas, destaca o empenho para 50 

pagamento de pessoal e para o Programa de Eficiência Ambiental - PEA, auxílio pago a 51 
partir do cumprimento de metas estipuladas, totalizando 28,5 milhões. O Sr. Antônio 52 

Carlos perguntou se incluem os servidores ativos e aposentados. Sr. Thiago confirmou 53 
que sim, à exceção do PEA, que é pago somente aos da ativa. Sobre as despesas de 54 

custeio e investimento, foram autorizados 16 milhões e a despesa empenhada 2 milhões 55 
e 800 mil. Em 2019 houve contingenciamento com limitação de despesas e restrições de 56 

gastos que tiveram que ser cumpridas. Em relação ao investimento foram executados 57 
517 mil – 29%. Sra. Ana Luiza, perguntou sobre o investimento, o que foi feito. Sr. 58 

Thiago solicitou auxílio à gerente de Contabilidade e Finanças da Feam – GECOF, Sra. 59 
Elisa, que esclareceu que foram da compra de computadores e de veículos. Sr. Antônio 60 

Carlos perguntou sobre o convenio do Ministério do Meio Ambiente - MMA, se as 61 
caminhonetes seriam dele. Sra. Elisa esclareceu que não. Foi solicitado pela Sra. Valéria 62 

que as dúvidas e perguntas sobre o assunto fossem realizadas ao final das apresentações 63 
e que todos se identificassem, com nome e segmento que representam, para melhor 64 

acompanhamento das perguntas, ressaltando que a reunião estava sendo gravada. Sr 65 
Thiago continuou a apresentar, informando que a execução foi da casa de 20% em 66 

relação à despesa empenhada e ao crédito autorizado. Houve evolução das despesas 67 
executadas de 2016 até 2019. Em 2018 houve um pico em relação às despesas, em razão 68 

do Termo de Parceria - TP 48. Em relação a encargos sociais houve elevação. Em 69 
relação aos investimentos, informa que houve o decreto de contingenciamento. 70 

Encerrada a apresentação, foram feitos questionamentos. Sr. Luis Márcio questionou a 71 
razão de, só no ano de 2021, estarem analisando as contas de 2019. Sr. Renato, 72 

esclareceu que foi realizada reunião em início de 2020 e que pretendia trazer para o 73 
Conselho em nova reunião, ainda em 2020, a aprovação de contas de 2019. Porém 74 

devido à pandemia do Covid-19 não foi possível realizar outras reuniões em 2020. 75 
Informou que temos hoje conselheiros novos e que a reunião presencial seria melhor. 76 

Sr. Renato ressaltou por fim, que as contas não foram submetidas à aprovação ainda e 77 
existe a necessidade de fazê-las. Sra. Letícia se inscreveu, e considerou complicado 78 

fazer a aprovação de despesas de 2 anos extremamente complexos devido ao 79 
rompimento das barragens da Vale e da Samarco e solicita melhorar a frequência para 80 

que tenham melhores condições de análise e aprovação. Ressaltou que não houve 81 
contextualização de tudo o que ocorreu antes de avaliar os números.  Sr. Antônio Carlos 82 

perguntou se existe cronograma de reuniões do Conselho. Sr. Renato esclareceu que não 83 
tem, mas o ideal seriam duas reuniões por ano, trazendo relatórios de execução parciais 84 

durante o ano, para que todos conhecessem as políticas públicas atuais, as atribuições 85 
que a Feam assumiu neste Governo e o acompanhamento das contas. O Conselho ficou 86 

muito tempo sem se reunir em anos anteriores. A ideia é fazer reuniões semestrais. 87 
Pediu desculpas por trazer os dois relatórios juntos. Sra. Letícia sugeriu que fosse 88 

disponibilizada uma prévia da ata antes da próxima reunião. Sra. Valéria perguntou à 89 
Sra Letícia se ainda precisaria de esclarecimentos para emitir o voto. A Sra. Letícia 90 
afirmou que sim. Perguntou como é feito quando os valores são autorizados e nem todo 91 

ele é executado, porque não é condizente as receitas e despesas, mesmo reconhecendo 92 
que executar no setor público é burocrático, citando como exemplo 2019. Sr. Thiago 93 

esclareceu que a dinâmica do orçamento prevê que no início do ano é pré-fixada a 94 
despesa a ser executada. Fatores adversos como decreto de contingenciamento por 95 

exemplo, licitação deserta, ou sem concorrentes, podem interferir na execução. É 96 
sempre uma previsão. A dinâmica orçamentaria funciona assim. Sra. Ana Luiza 97 



ressaltou que os números são frios. Se tivesse apresentação do que foi realizado com o 98 

recurso, seria mais fácil ter noção das contas para aprovação, como melhoria dos 99 
serviços, por exemplo. Os números deveriam vir acompanhados das ações práticas e de 100 

como evoluiu financeiramente. Sr. Thiago agradeceu a sugestão e disse que poderia 101 
fornecer algumas informações na reunião como exemplos: pagamento de diárias, 102 

manutenção de veículos, combustível, contratos com Prodemge. São 13 contratos de 103 
funcionamento básico. 517 milhões foram gastos com computadores, com a 104 

implantação do Centro de Geotecnologias e Monitoramento Ambiental Territorial 105 
(CGMAT) da Feam, compra de laptops, licenças de softwares. Sr. Renato 106 

complementou que os resultados de 2019 foram apresentados na reunião de 2020. Ele 107 
sugeriu que para as contas de 2020, fosse apresentado primeiro o relatório de gestão 108 

2020 e depois a prestação de contas do ano. A Secretária acatou a sugestão. O Sr. 109 
Rogério se inscreveu e perguntou sobre o balanço de um ano para o outro, o saldo ou 110 

até um relatório de auditoria interna, para votar com mais segurança. Com o descritivo 111 
do órgão de controle, conselho fiscal, ou órgão interno; achou precária a apresentação. 112 

Sr. Thiago esclareceu que é encaminhado ao Tribunal de Contas todo ano a prestação de 113 
contas que é composta de relatório de gestão com as atividades realizadas durante o ano, 114 

além do balanço patrimonial e o relatório de auditoria que examina as contas. É 115 
complexo e tem extenso volume de documentos. Por isto não veio para apresentação do 116 

Conselho. A Gerente Sra. Elisa, também contadora da Feam, informou que apresenta os 117 
documentos de execução orçamentária e de receitas. E demais documentos constam do 118 

processo SEI que é enviado ao TC. A apresentação do relatório de gestão poderá clarear 119 
as informações; o que foi executado no ano como política pública ficará mais claro. Sr. 120 

Renato esclareceu também que o relatório final é apresentado ao TC que pede a 121 
documentação em conjunto com a prestação de contas que deve ter aprovação do 122 

Conselho Curador. A dinâmica poderá ser diferente com apresentação da auditoria na 123 
próxima reunião, se assim julgarem pertinente. Sr. Afonso sugeriu trazer um laudo pela 124 

diretoria financeira com um documento mais simples com a garantia da área 125 
competente, para subsidiar os Conselheiros. A Secretária ressaltou que a aprovação pelo 126 

Conselho Curador deve ser anterior ao envio ao Tribunal de Contas. Sugeriu esclarecer 127 
quais foram os projetos estratégicos de 2019 que foram executados, já que o Relatório 128 

de Gestão de 2019 não será apresentado nesta reunião. Sr. Rogerio Siqueira mencionou 129 
que o relatório de auditoria é documento presente em outras aprovações de contas que 130 

participou. Acha imprescindível o documento para ele votar. Sr. Antônio Carlos 131 
mencionou que em outras instituições que ele participa como conselheiro, existe a 132 

auditoria interna e a auditoria externa para então ser apresentado aos conselheiros para 133 
aprovação. Torna o processo mais esclarecedor. A Sra. Letícia está de acordo com as 134 

sugestões. Precisam de mais esclarecimentos para dar o aporte na aprovação. Observou 135 
que a parte que descreve as despesas não é muito clara. Deu exemplo da página 32 do 136 

relatório e que a tabela não é clara; que na tabela seguinte a forma não está muito clara. 137 
Existe diferença entre o relatório e a apresentação. Uso de códigos numéricos com o 138 

número da fonte, sem informar o que significa; sugeriu fazer legenda para ficar claro. 139 
Sr. Renato esclarece que os valores se referem aos auxílios alimentação e transporte. 140 
Despesas com servidores e demonstrativo de remuneração, que os auxílios são 141 

excluídos. Uma tabela é remuneração e outra de despesa. O relatório de 2019 lista as 142 
mudanças na Feam decorrentes do novo Decreto de 2019, sendo que, com a 143 

reestruturação, a Feam assumiu algumas competências da Semad, como a recuperação 144 
das bacias hidrográficas e as demandas advindas com os rompimentos das duas 145 

barragens. Citou também a transferência da Gerência de Prevenção e Emergência 146 
Ambiental que passou a integrar a Feam e que trabalha o atendimento e prevenção de 147 



acidentes. A Feam assumiu as Avaliações Ambientais Integradas - AAIs e estratégicas, 148 

estudos regionalizados como AAIs de hidrelétricas e que vieram da Semad. Destacou 149 
também, que o saneamento, resíduos sólidos urbanos e esgotamento sanitário foram 150 

assumidos pela Semad. No contexto de reestruturação, buscou-se recurso da fonte 72, 151 
específica para fiscalização de empreendimentos minerários. Em 2019 houve reflexo 152 

também no aumento do quadro de servidores, aprovado pela Assembleia Legislativa, 153 
com a contratação de pessoal para acompanhar a gestão de barragens. Sr. Thiago 154 

complementou explicando que a fonte 60, se refere à arrecadação das multas dos autos 155 
de infração aplicados; a fonte 72, refere-se à Taxa de Fiscalização de Recursos 156 

Minerários – TFRM, arrecadada pela Secretaria da Fazenda e desde 2017 os órgãos 157 
recebem para exercer a fiscalização. Sra. Valéria esclareceu sobre as unidades de 158 

auditorias seccionais do Sisema. As equipes analisam a regularidade das contas, mas 159 
não aprovam. A auditoria apenas aponta pela regularidade das contas. Com relação à 160 

2020 não é mais obrigatório este relatório da auditoria. Sr. Renato confirmou e 161 
informou aos conselheiros que o TC sorteou a Feam para ter suas contas auditadas 162 

recentemente. Já o Ministério Público das Fundações pediu esclarecimentos. A 163 
Controladoria Geral do Estado faz análises do ponto de vista financeiro e de execução 164 

física, com base no que é planejado. Já tem o relatório de 2019, mas não entra no 165 
detalhe contábil. Este ano a auditoria já estava preparada, mas não existe mais a 166 

obrigatoriedade. O de 2020 já tem o formato anterior, apesar de não ter a 167 
obrigatoriedade. Sr. Antônio Carlos manifestou pela realização de auditoria interna e 168 

externa para garantia. Sra. Elisa pediu para manifestar, esclarecendo que a Feam tem 169 
contabilidade própria, documentos contábeis, balanço patrimonial, financeiro e 170 

orçamentário, e gostaria de explicar. Todas as receitas arrecadadas em 2019 entram no 171 
caixa único do Estado. Não passa em conta própria da Feam. A liberação de recurso 172 

orçamentário é feita pela Seplag e o financeiro pela Fazenda. Está limitado ao que está 173 
estabelecido pela LOA e também ao que a Seplag e a Fazenda disponibilizam. A 174 

contratação de auditoria externa estaria limitada à disponibilidade no orçamento para 175 
isto, mas este gasto não foi previsto. O relatório está explicando o que recebemos, o que 176 

foi gasto e como. As sugestões estão sendo anotadas para melhorar as explicações. Sra. 177 
Valéria perguntou se poderia passar à aprovação do orçamento de 2019. Sra Letícia 178 

pediu a palavra e perguntou se estava em aprovação o relatório recebido ou as 179 
informações que estavam na apresentação. Sr. Renato esclareceu que o relatório de é 180 

que será encaminhado ao TC. A apresentação seria uma forma de esclarecimento, de 181 
forma mais dinâmica, explicando os conceitos. Sra. Letícia então pediu para retornar ao 182 

slide, sendo atendida pelo Sr. Thiago.  Ela pediu esclarecimento sobre a diferença entre 183 
Tecnologia, e equipamento e material de informática permanente. Sra. Elisa esclareceu 184 

que o orçamento é dividido em grupos, em modalidade, fonte e procedência e que o 185 
Grupo 1 é de pessoal, Grupo 3 é custeio, e o Grupo 4 é investimento. Computadores é 186 

material permanente e está no Grupo 4. Esclareceu que contrato de serviço de 187 
tecnologia, fica no grupo 3, de despesas correntes. A compra de uma licença de 188 

software é registrada em material permanente. Sra. Letícia achou difícil interpretar o 189 
que está no relatório e o que está na apresentação. Ressalta que da forma como está 190 
redigido não esclarece. Para ela não adianta a explicação verbal. Sr. Antônio Carlos 191 

ressaltou que os esclarecimentos estarão em ata. Sra. Valéria interrompeu, alertando o 192 
prazo para os conselheiros se manifestarem, conforme o Regimento Interno, reconhece 193 

as dificuldades para entender a execução orçamentária e financeira e diz que vai 194 
encerrar as manifestações, mas concedeu a última palavra para o Sr. Rogério que pediu 195 

que fosse enviado, a posteriori, um relatório contábil e relatório de auditoria da 196 
prestação de contas. Sr. Renato disse que fará o encaminhamento, enviando para os 197 



conselheiros o relatório de auditoria e um relatório contábil. Sr. Thiago disse que poderá 198 

ser disponibilizado aos conselheiros o processo SEI das contas de 2019. Sra Valéria 199 
colocou em votação a aprovação de contas de 2019. Houve aprovação com abstenção do 200 

Sr. Rogério, por falta de entendimento geral e não aprovação pela Sra. Letícia. Sr. 201 
Antônio Carlos aprovou, considerando os esclarecimentos apresentados. Sr. Luis 202 

Márcio aprovou e na sequencia pediu licença para se retirar da reunião, devido a um 203 
compromisso. 4 - RELATÓRIO DE GESTÃO DA FEAM 2020 – Considerando a 204 

sugestão de inversão da pauta, a Presidente do Conselho convidou o Sr. Éder Rocha 205 
Coura, servidor do Núcleo de Apoio à Pesquisas, Programas e Projeto da Feam para 206 

apresentação do assunto. Ele iniciou esclarecendo que vai apresentar os resultados 207 
alcançados pela Feam em 2020. Ele informou que teve contato com todos os envolvidos 208 

durante o ano, não é da área técnica, mas está à disposição para esclarecer qualquer 209 
ponto. A apresentação foi encaminhada aos conselheiros previamente. Ele chamou a 210 

atenção para o planejamento realizado em 2020 com nova metodologia, na qual houve 211 
reunião com todas as equipes das unidades da Feam no início do ano, com definição dos 212 

indicadores gerenciais e produtos que foram acompanhados ao longo do ano e as 213 
entregas que seriam realizadas até o final do ano. As reuniões de monitoramento foram 214 

bimestrais, com participação do Presidente e a avaliação anual apresentou sugestões de 215 
melhoria para 2021. A apresentação discorreu sobre os tópicos: visão geral da Feam; 216 

governança e estratégia; resultados e desempenho da gestão, e riscos, oportunidades e 217 
perspectivas para 2021. Os principais resultados foram apresentados na reunião. Sra. 218 

Valéria esclareceu a pergunta do chat, do conselheiro Sr. Rogério que perguntou sobre o 219 
licenciamento ambiental. Ela esclareceu que esta atribuição está à cargo da Semad. Sra. 220 

Valéria consultou os conselheiros se gostariam de ouvir na sequencia a prestação de 221 
contas de 2020, antes de fazer perguntas e após os votos do Sr. Afonso, Sra. Elisa 222 

Vieira, Sr. Ronaldo e Sra. Letícia, considerou-se a ideia aprovada. 5 - 223 
DELIBERAÇÃO DE CONTAS DE 2020 DA FUNDAÇÃO ESTADUAL DE MEIO 224 

AMBIENTE - A Presidente do Conselho convidou o Sr. Thiago Higino Lopes da Silva, 225 
diretor de Administração e Finanças da FEAM para apresentação do assunto. A 226 

apresentação foi encaminhada previamente aos Conselheiros. Primeiramente, Sr. Thiago 227 
esclareceu sobre a arrecadação de 82,5 milhões de reais, sendo a maior parte relativa às 228 

multas ambientais – fonte 60, seguido da Taxa de Fiscalização/TFAMG – fonte 52, 229 
seguido da dívida ativa não tributária. Sobre a análise da evolução da receita arrecadada, 230 

ressaltou que 2019 foi atípico, devido à multa paga pela Vale. Após a apresentação, Sra. 231 
Valéria abriu espaço para manifestação dos conselheiros, sendo a primeira manifestação 232 

da Sra. Letícia, que solicitou destaque para as despesas executadas, que se encontram 233 
com informação diferente do relatório impresso, na página 79. Sugeriu manter coerência 234 

de conceitos empregados para melhor entendimento dos Conselheiros, que não são 235 
especialistas da área contábil. Ressaltou que o formato do relatório de 2020 apresenta 236 

qualidade superior ao de 2019. Sr. Thiago esclareceu que o de 2019 foi o primeiro ano 237 
de exigência deste relatório e foi elaborado com base no Termo de Referência da 238 

Seplag. Em 2020 houve aprimoramento na gestão. Sr. Renato esclareceu que a 239 
informação para apresentação foi retirada do Sistema Integrado de Administração 240 
Financeira de Minas Gerais – SIAF. Sra. Letícia pediu que se houver divergência de 241 

valores, que seja explicitada a fonte de retirada dos dados para que não haja dúvidas. 242 
Houve aprimoramento na confecção do relatório em 2020. Sra. Elisa pediu um prazo 243 

para esclarecer as dúvidas levantadas pela Sra. Letícia, pois será necessário verificar o 244 
relatório apresentado e o dado para a apresentação. Sr. Renato sugeriu encaminhar aos 245 

Conselheiros um documento, por e-mail, complementando as informações solicitadas. 246 
Sra. Valéria passou a palavra à Sra. Ana Luiza que pediu esclarecimentos sobre a atual 247 



gestão dos resíduos sólidos urbanos, já que não estão mais com a Feam e sugeriu que as 248 

legendas ou abreviaturas das tabelas deviam ser esclarecidas na apresentação, em 249 
especial, o significado das fontes citadas. Sr. Renato esclareceu que em função do 250 

marco legal do saneamento, o Governo entendeu que as discussões sobre o assunto 251 
deveriam estar num órgão centralizado; que seria o melhor caminho para fazer a 252 

implementação da Política Nacional de Saneamento. Foi criada a Subsecretaria de 253 
Saneamento que assumiu os resíduos sólidos urbanos, tratamento de água e esgoto e 254 

drenagem. A Feam tem feito interlocução direta com a Subsecretaria, pois há interface 255 
de alguns assuntos como resíduos de saúde e de construção civil com os resíduos 256 

sólidos urbanos. Quanto aos investimentos, esclareceu que até 2018, não teve muito 257 
investimento. Hoje a Feam está tentando retomar este investimento, com compra de 258 

novos veículos e equipamentos de informática. Desde 2019 tem sido feito este 259 
investimento, inclusive com parceria com MMA. Sobre as fontes, Sr. Thiago esclareceu 260 

que a fonte 60 é proveniente de recursos diretamente arrecadados, que são as multas, 261 
parcelamentos e a dívida ativa não tributária. A fonte 52 é a relativa à arrecadação da 262 

TFAMG. O Ibama arrecada e repassa à Feam. A fonte 24 trata do repasse dos 263 
convênios, como o convênio do MMA e a fonte 72 é relativa à arrecadação da TFRM 264 

arrecadada pela Fazenda e repassada à Feam. A fonte 91 é relativa à arrecadação da taxa 265 
de expediente, como o PAFEM – Plano de Fechamento de Mina, cobrança de xerox, e 266 

outras taxas de expediente. Sr. Thiago esclareceu ainda, que em 2021 serão executadas 267 
as despesas de custeio na fonte 72. Quanto ao investimento, será executado na fonte 52. 268 

Sra. Ana Luiza ainda perguntou sobre como fica o repasse à Cidade Administrativa com 269 
o teletrabalho. Sr. Renato esclareceu que a manutenção continua. Mas teve uma redução 270 

significativa. Sr. Thiago ressaltou a diminuição de 30% na transferência de recurso para 271 
a Seplag, para manutenção da Cidade Administrativa. Sra. Ana Luiza perguntou sobre a 272 

instituição do teletrabalho pelo Governo do Estado e Sr. Renato esclareceu que devido a 273 
pandemia, a situação deve continuar e é prioritária. Já foi publicado decreto para a 274 

instituição do Teletrabalho, mas ainda depende de regulamentação, de como serão as 275 
metas, por exemplo. Para algumas áreas poderá ser mantido o teletrabalho ou trabalho 276 

híbrido. Sra. Valéria registrou a saída do conselheiro Sr. Rogério a partir das 13 horas. 277 
Ela passou a palavra ao conselheiro Sr. Afonso. Ele parabenizou a apresentação do Eder 278 

que trouxe um pouco do dia a dia do trabalho na Feam. Ele ressaltou o empenho da alta 279 
direção no envolvimento de toda equipe na proposição de metas, fazendo um trabalho 280 

diferenciado em 2020. Pontuou que quando o servidor é envolvido, ele trabalha de 281 
forma mais empenhada, mais incentivado. E teceu elogios, dizendo que este 282 

planejamento resultou em metas positivas. Manifestou sobre o ano de 2020, que não 283 
podemos esquecer do período difícil, mas que os servidores foram capazes de se 284 

adequar. Não foi fácil, mas houve um aprendizado grande. Assim, a Feam teve um saldo 285 
bem positivo. Encerrou com uma mensagem positiva e de saúde para todos. Sra. Valéria 286 

passou a palavra para o Sr. Antônio Carlos que fez referência à apresentação do Eder, 287 
na parte da emergência, com relação aos acidentes ambientais. Ele pediu para ajustar o 288 

texto, informando que os desastres não foram de Mariana e de Brumadinho. Conforme 289 
inclusive o pacto Interfederativo, deve-se mencionar o acidente da Samarco na 290 
barragem Fundão e o desastre da Vale na Barragem do córrego do Feijão. Os 291 

municípios não deverão ser estigmatizados. Ele solicita fazer o ajuste neste ponto. 292 
Ainda sobre a emergência, houve dúvida em relação à finalização dos 950 processos 293 

citados. Sr. Renato esclareceu que se tratava de um passivo da gerência e que em 2020 294 
foram tratados 60% deles. Sr. Antônio Carlos solicitou esclarecimento sobre os mapas 295 

de acidentes. Sr. Renato esclareceu que a apresentação do Eder se referiu aos principais 296 
riscos de exposição que os servidores trouxeram. Foram apresentados os principais. 297 



Como exemplo, citou os processos físicos que ficam na Cidade Administrativa e que os 298 

técnicos precisam ir buscá-los e a própria fiscalização que o Núcleo de Emergência 299 
Ambiental faz e que ficou prejudicada, tendo em vista que a Gerência tem fiscais do 300 

grupo de risco. A situação de 2020, deve permanecer ainda em 2021. Sr. Antônio Carlos 301 
falou de um plano de Biossegurança Institucional, que não deve estar marcado apenas 302 

no comportamento do usuário, mas deve ser observado o sistema predial, manutenção 303 
do sistema de ar condicionado, etc. Sra. Valéria colocou em votação as contas de 2020. 304 

Após apuração dos votos, foi registrada a aprovação com oito votos, com abstenção da 305 
Sra. Letícia, pela diferença de valores apresentados na apresentação e no relatório. 6 - 306 

COMUNICADO AOS CONSELHEIROS E ASSUNTOS GERAIS. Sra. Valéria 307 
cedeu a palavra ao Sr. Renato para considerações. Ele ressaltou que o ano de 2020 e de 308 

2021 tem se mostrado como um desafio e neste sentido deixa o registro do empenho de 309 
todos os servidores para o resultado alcançado em 2020, e acredita que 2021 deve seguir 310 

num cenário equivalente. Tem tentado trazer entregas importantes, mas preocupado com 311 
a saúde física e mental dos servidores e segue tentando implementar reuniões periódicas 312 

com os Conselheiros para que eles consigam trazer contribuições efetivas no processo 313 
de transformação da Feam. Gostaria de agradecer aos servidores e que em 2022, espera 314 

conseguir fazer reuniões presenciais do Conselho Curador. A Sra. Letícia se manifestou 315 
pedindo a correção e explicando que o Sr. Rafael é representante do Desa/UFMG e ela é 316 

suplente, mas representando o Departamento de Engenharia Hidráulica e Recursos 317 
Hídricos/EHR-UFMG. Pediu a retificação. Informou que solicitou à secretaria do 318 

DESA manifestação da aprovação da indicação dos representantes da UFMG e eles não 319 
obtiveram resposta da Feam. Apenas agora houve notificação para esta reunião. Pediu 320 

também que a convocação seja instruída incluindo-se a cópia do Regimento Interno. 321 
Pede que a comunicação seja feita de forma mais frequente e que assim possa atender 322 

aos propósitos da participação no Conselho e que todos entendam que as críticas 323 
apresentadas não foram de confrontamento pessoal, mas que é um dever, como servidor 324 

público e o melhor que pode oferecer é apontar os itens que geraram dúvidas para que 325 
sejam pontos de melhoria. ENCERRAMENTO. Não havendo mais manifestações a 326 

Presidente do Conselho Sra. Valéria Cristina Rezende declarou encerrada a 39ª Reunião 327 
Ordinária do Conselho Curador da FEAM às 13:35, da qual foi lavrada esta ata. 328 

 ___________________________________________________________________ 329 
APROVAÇÃO DA ATA 330 

 331 
_________________________________________________ 332 

Valéria Cristina Rezende 333 
Presidente do Conselho Curador da FEAM 334 


